

**LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA (1778)
Y LOS «ELEMENTA RECENTIORIS PHILOSOPHIAE» (MEXICO 1774)
DE JUAN BENITO DIAZ DE GAMARRA Y DAVALOS**

I.—INTRODUCCION

1. Síntesis biobibliográfica de Juan B. Gamarra.

Gamarra nace en Zamora (Morelia, Michoacán) en 1745. Fue colegial de San Ildefonso de México, donde se graduó de Bachiller en cánones. En 1764 ingresa en la Congregación del Oratorio de S. Felipe Neri, en San Miguel el Grande, hoy San Miguel Allende, donde había un notable colegio de gramática y filosofía, agregado a la Universidad de México por el rey español Felipe V. En 1766, Gamarra denuncia al Santo Oficio varias proposiciones, algunas de Luis Antonio Verney, el Barbadiño, del que sufrirá fuerte influjo. Muy apreciado dentro del Oratorio, entre 1767-70, es nombrado procurador de la Congregación ante las cortes de Madrid y Roma, lo que le permite hacer un viaje por Europa, visitando España, Portugal e Italia, donde se doctora en la Universidad de Pisa y es admitido como socio de la Academia de ciencias de Bolonia.

Regresa a su patria por el 1770, habiendo aumentado considerablemente su caudal de conocimientos doctrinales y bibliográficos. Ordenado sacerdote en ese mismo año, llegó a ser comisario del Santo Oficio en San Miguel y, desde 1772, empieza a publicar obras, al mismo tiempo que es profesor en el Colegio de San Francisco de Sales, dirigido por religiosos oratorianos¹.

Una de sus obras más célebres se publicó con el título de *Elementa recentioris philosophiae* (México 1774), que llevaba al frente la aprobación de la Real y Pontificia Universidad de México, del Vicario General de la archidiócesis azteca, de la Congregación del Oratorio y de otros personajes importantes de la época. Se envió un ejemplar al Rey de España, acompañado de una carta laudatoria del *Alma Mater* mejicana. Pronto nuestro Gamarra empezó a tener disgustos por su obra, tanto dentro como fuera de su Congregación oratoriana. Por el 1775 fue acusado ante el Santo Oficio y, entre otros, el dominico José Morales denunció a la Inquisición alguna de las conclusiones de la física de los *Elementa*. Después de abril de 1778 vuelve a Europa, regresando por el mismo mes de 1779 a su querida tierra americana, donde predica un panegírico de San Felipe Neri, que también fue denunciado, ocasionán-

1 V. Junco de Meyer; *Gamarra o el Eclecticismo en México* (México 1973) 31-62.